
! ! ! !“现在提自贸区要形成一套体系，可复制
可推广，问题是谁是复制和推广的责任主体？”
上海财经大学自贸区研究院秘书长、世界经济
与贸易系副主任陈波直言不讳地提出，责任不
明导致目前自贸区建设存在一些问题。

谁是推广的责任主体!

陈波认为，在很大的层面上，上海自贸区
是做制度上的创新，中央用这些创新的模式
规则倒逼各部委进行改革。“如果具体执行中
责任不清，导致每有一项新想法就问被改革
的人可不可以，这样就本末倒置了，形成被改
革者成了改革者的决策者。最终的结果是，被
改革者说你的改革建议很好，但是不可被复
制和推广，所以你得按照我说的来修改，就是
被改革者他自己来修改，来制定的改革策略，
最终导致改革缓慢。”

加入 !"#之前，上世纪 $%年代中后期
中国在制造业方面国退民进，是因为我国处
在认真谈判加入 !"#的历史时刻，因此有
效地倒逼了国有企业改革，导致我们在制造
业方面的竞争力突飞猛进。所以在加入了
!"#之后，几乎在所有开放的制造业中都取

得了巨大成功。同理，自贸区里面的开放倒逼
改革的机制有没有形成？

自贸区在一开始的时候有 &'(万多家新
的注册企业，这些企业绝大多数都是私营企
业，它们在这时候都是虚拟的企业，连个办公
桌都没有。“问题在于，这些没有办公桌的企
业随时可以有办公桌，只是为什么没有进行？
政府这方面有什么问题，我觉得需要思考。”

民营银行准备好了吗!

陈波对民营银行的发展也提出了看法。
“自贸区里现在已经有一家民营银行在试点，
还有很多的民营银行在准备，整个过程是不
是还可以加快一点。如果金融开放时民营银
行还没有做好准备，甚至还没有开始业务，该
如何说我们金融已经做好准备对外开放了？”

在自贸区总体方案还只是在国务院原则
性的通过这一天开始，美国领事馆和大使馆来
咨询的金融界人士“排队就能排到街上去”。
“第二大市场从封闭到开放对于他们来说诱惑
有多大？我们有没有做好这样的准备？民营银
行还没有开始展开业务，我们就要被迫开放整
个金融业，能不能做好？如果金融业不开放，将
来的谈判又该怎么进行，这些都是问题。”
陈波还提出，开放之前应该先在准入和价

格方面形成一套一视同仁的待遇。比如，负面
清单之外，可以享受准入型国民待遇，“但问题
是我们现在有两类国民，一等公民是国有企
业，二等公民是民营企业，国民待遇是指什么？
现在国民都还没有一致性待遇，怎么谈负面清
单的国民性待遇。这个外延性问题没有解决
好，负面清单还是无法达到它应有的作用。”
陈波直言，中国参与整个高水平的贸易

和投资谈判的国际环境不太好。现在甚至比
(%%& 年以前谈 !"# 的国际环境还要差一
些。在这种情况之下，被迫要放弃的东西可能
会更多一些。我们是否已做好准备？上海自贸
区的改革试验是不是应该加快一点？
“改革的路上压力非常大，但是这是我们

国家内部发展的要求，也是外国经济合作压
力的挑战，这两种压力共同作用在身上，需要
我们更加努力。” 本报记者 叶薇
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金融开放
国企民企应享同等待遇

! ! ! !上海自贸区研究协调中心秘书长徐明棋
在座谈会上梳理了自贸区在一年当中取得的
经验和成绩。

自贸区一年经验和成绩
! 贸易便利化取得了制度性的创新和

成功 它改革的是现在海关和商检部门对进

出口商品监管的模式! 提出了贸易便利化措

施!建立了电子通关的平台"目前这一改革措

施将在长三角推广! 而整个长三角通关的货

物规模超过全国的 !"#! 这意味着进出口贸

易便利化措施! 将大规模减少中国进出口企

业的运行成本!企业的效率会大幅度提高!对

整个中国的进出口产生重大的推动作用!这

块是上海自贸区对全国做出的重要贡献"

! 投资管理体制创新和改革 对外资实

施#负面清单管理$!促进了海外投资%如果将

来随着中美&中欧双边谈判!对外资的'负面

清单$管理模式推广到全国!或者推广至现有

的经济开发区或者海关特殊监管区! 就会掀

起新一轮外资对中国投资的高潮" 对内资投

资管理体制的改革使民营企业的创业成本大

大下降! 新的投资制度环境将带来整个中国

新一轮的创业高潮"

! 构建事中事后管理体制 自贸区在大

规模削减政府前置审批程序之后! 要对企业

的经营活动进行有效监管! 能够把风险控制

住" 现在自贸区正在构建有六个子系统构成

的事中事后管理体制" 其中有些也已经在全

国推广!比如企业的年检变成信息公示制!国

务院已经布置在全国实施"不过!事中事后监

管体制的构建可能是长期任务! 不是短期任

务"现在自贸区整个框架已经搭起来了!接下

来在全国的推广会给全国未来的改革开放奠

定一个好的基础"

! 设立自由贸易账户 体制改革创新实

际涉及范围非常广! 金融的改革开放也是体

制的创新"徐明棋认为!自贸区金融改革最大

的创新是自贸区企业可以设立自由贸易账

户! 这种分账管理模式为中国下一步资本账

户开放奠定了基础! 构建了资本账户开放的

雏形"现在首先是人民币自由贸易账户!将来

还可以开立外汇自由贸易账户" 当然外部很

多人认为改革的步伐不够快! 因为到目前为

止只有部分企业被允许开立自由贸易账户"

'我觉得这方面的限制将来应该取消!自由贸

易账户开设的步伐应该加快! 允许大多数企

业开立自由贸易账户" $

对外开放步伐还不够大
“从总体上看，改革虽然取得了重大进

展，但从通过开放促改革这个意义上来说，我
们迈出的步伐还不够大。”徐明棋认为，现在
取得的成绩基本都是政府行政管理体制的改
革，是在放松监管、放松前置审批这个层面做
出推进。包括贸易便利化措施、投资管理体制
的改革，包括减少大规模政府审批同时构建
事中事后管理体制，都是在政府行政管理体
制的层面做出调整。

徐明棋认为，自贸区在对外开放方面迈
出的步伐还不够大，国务院总体规划中提到
的服务业的开放内容，包括船舶航运服务的
开放，电信增值服务的开放，医疗卫生服务等
商贸服务、专业服务、社会服务等领域的开

放，都还在制定实施细则。有些实施细则虽然
已制定，但如何实施还在研究。有些外资服务
企业进入自贸区以后不知道将来业务范围究
竟有多宽。徐明棋举例说，比如，有家德资医
院已经进入自贸区登记注册，但是这家医院
将来如何开展业务，病人范围多大，医疗器械
设备进入到自贸区以后，能不能免税，享受什
么待遇……诸如此类的问题，心中都没数。所
以，这些领域的开放和相关的规则，需要加快
推进和落实。
“我个人觉得明年或者后年可以把重点

逐步转移到对外开放上。”徐明棋指出，自由
贸易区最大的特征应该是开放，开放程度要
高于境内其他区域，否则没有必要建立自贸
区。“对外开放的方向不能偏，不能弱化，一定
要有继续往前推的勇气和战略视野。”

他进一步指出，对现在已经进入自贸区
的外资服务业企业，其业务范围是不是可以
拓展到整个上海？比如在自贸区登记注册后，
其实体运行机构是否可以拓展到上海其他区
域，比如拓展到虹桥开发区，拓展到南汇等，
这些前景规划要进一步做好，“因为搞自贸区
最终目的是为了可复制可推广，如果现在连
在上海这个范围之内，都严格限制，不让它有
溢出效应，未来可复制可推广就会有问号。”

本报记者 叶薇

对外开放方向不能偏不能弱化

! ! ! !探索建立外资市场准入的“负面清单”管
理模式，是这次上海自贸区建设的最大亮点。
“负面清单”模式不仅是这次上海自贸区尝试
扩大对外开放的“当头炮”，还将是推动全国
各级政府管理模式深化改革的“连环马”。李
克强总理在考察上海自贸区期间也一再强调
“负面清单”的国家意义，并引申出另外两张
清单，即“权力清单”和“责任清单”。这三张清
单代表的政府职能转变的理念套用三句话来
概括：“法无禁止皆可为、法无授权不可为、法
定职责必须为。”复旦大学自贸区法研究中心
主任、教授龚柏华戏言，这是李克强总理为上
海自贸区这一全国改革的“模特”定制的“三
为”身材（“可为、不为和须为”）。

"负面清单#开创外资管理模式
“上海自贸区要明确负面清单是可以按

非禁即可法律逻辑解释的穷尽清单。”龚柏华
提出。上海自贸区 (%&)年版“负面清单”当初
是参照我国《外商投资产业指导目录》，并按
照国民经济分类代码编排的，由于时间有限
和授权有限，内容可能没有期望的那种实质
性突破，只是在现行《外商投资产业指导目

录》的基础上做拆分、归纳，形成外资准入的
“特别管理措施清单”，又外加了散在《外商投
资产业指导目录》外的相关对外资管理的特
殊措施。但它毕竟开创了我国一种新的外资
管理模式。(%&)年版“负面清单”将《外商投
资产业指导目录》中的“禁止类”和“限制类”
内容合并，其意图就是想将该清单成为一个
穷尽限制规定的负面清单，即除非清单中提
到的禁止或限制规定，否则就不存在禁止或
限制规定。经过 (%&*年负面清单的修改，其
开放程度得到进一步提升。

"非禁即可$法治理念非常重要
然而，在实践中，对上海自贸区这张“负

面清单”是否可按“非禁即可”逻辑解释存在
分歧。其中一个主要理由是，还存在对中外资
同样适用的禁止或限制规定，因为没有写在
这张专门针对外资的“负面清单”中，所以上
海自贸区的现行“负面清单”还不能简单地
“非此即彼”。其实，从技术角度看，完全可以
在推出“负面清单”的说明中明确，对中外资
都禁止或限制的规定，属于“法禁”的范围。这
样就可理直气壮地宣布，上海自贸区“负面清
单”可以经受“非禁即可”的考验。其实，在引
用“非禁即可”之前，还要看上海自贸区这张
“负面清单”事先明确的例外，如出于国家安
全等理由，可以不受这张“负面清单”的限制。
当然，在具体操作中，相关部门要增加透明
度，提供争议纠纷解决机制。关键是上海自贸
区有关方面要有勇气承认上海自贸区“负面
清单”的“非禁即可”的性质，真正做到“大胆
试、大胆闯，自主改”。
如果上海自贸区“负面清单”的非禁即可

的法制理念，经中央政府认可，并向全国推
广，接下来就可引申探索“权力清单”和“责任
清单”模式，推动我国政府职能转变和管理模
式的改革。“非禁即可”的法治理念对上海自
贸区的金融业创新也是大有好处的。目前，金
融业有不少好的点子、机会，但不知道能不能
做，只能观望，错失时机。如果“非禁即可”，没
有明确的法律限制，企业就可自行探索。“非
禁即可”的理念非常重要，这是上海自贸区最
具有推广价值的制度创新。本报记者 叶薇

负面清单
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